



Position de l'UNSA sur le Rapport Annuel de l'Etat de la France (RAEF)

C'est un objectif particulièrement ambitieux, peut-être trop, que de vouloir embrasser tous les aspects des crises qui traversent notre pays. Une certaine lassitude apparaît même à voir perdurer, s'accroître des éléments déjà connus et documentés comme les fractures sociales et territoriales et l'accroissement des inégalités.

Comment faire nation dans une succession de crises, où les voix ne s'entendent ni ne s'écoutent ?

Comment parler du futur, d'un projet commun de société quand tant de personnes n'ont plus la capacité de se projeter ?

Ce RAEF réaffirme certaines réalités comme l'urgence, urgence quasi vitale concernant le pouvoir d'achat, l'accès à la santé, urgence plus existentielle mais qui rejoint aussi le vital concernant l'éco-anxiété, facteur nouveau qui pourtant pèse de plus en plus dans les décisions des citoyens.

Réalités aussi des déterminismes sociaux sauf pour quelques « exceptions consolantes » ne masquant pas la forêt d'une majorité se sentant dans un avenir de limites et de freins.

Réalités enfin des freins sur la transformation écologique de notre système économique pour aborder les enjeux même plus du futur mais déjà actuels : énergie, CSRD, artificialisation des sols... Sans anticipation, c'est la loi de la jungle.

Ces réalités ne doivent pour autant ne pas en masquer d'autres, la pauvreté dans notre pays doit être combattue par des mesures politiques, pas par la charité, les inégalités sociales sont cumulatives et la solidarité nationale doit retrouver dans notre pays sa force de transformation sociale. Ces éléments ne peuvent pas être mis de côté, au risque de passer au travers des fractures de notre pays et de rendre individuellement des problèmes pourtant systémiques. Le focus fait sur le revenu de référence ne doit pas masquer un effet pervers, l'UNSA réaffirme que les politiques sociales doivent garantir une égalité de traitement sur l'ensemble du territoire.

Le sondage remet quelques 145 priorités en tête même s'il mériterait des énoncés et des analyses plus fines, mais saluons ici cette innovation qui est par essence une prise de risque.

L'UNSA a voté cet avis.